



Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaine du 16 au 22 juillet 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

COVID-19

A la fin de la journée du 22 juillet, le Mexique enregistrait 362 274 cas confirmés de COVID-19 soit 14 % de cas en plus en une semaine. 41 190 personnes auraient perdu la vie en raison de l'épidémie (+ 11,6 % en une semaine). 270 147 personnes se sont rétablies suite à l'infection.

Economie

Le taux de personnes employées dans l'industrie manufacturière a enregistré une baisse de 5,8% g.a. en mai, a rapporté vendredi 17 juillet l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). Il s'agit de la pire baisse depuis octobre 2009 (- 6,77 %).

Le cours des actions du secteur financier à la Bourse mexicaine (BMV) accumule une baisse de 27,8% sur l'année conséquence notamment de la baisse des titres des groupes financiers et des banques en raison des effets de la crise économique provoquée par la pandémie. En revanche, l'indice des cotations BMV (IPC) accumule une baisse de 16,5%.

La division d'analyse économique de la Scotiabank a estimé que cette année, le produit intérieur brut (PIB) du Mexique diminuera de 9,08%, en raison de l'évolution de l'indicateur mondial de l'activité économique (IGAE) et de la pandémie au Mexique. Précédemment Scotiabank tablait sur une contraction de 8,35 %.

L'Organisation des pays exportateurs de pétrole (OPEP) prévoit que la baisse de la production de pétrole brut au Mexique durera jusqu'en 2021. La reprise, selon l'OPEP, sera due à la croissance de la production dans des pays comme la Norvège, le Brésil et l'Australie, tandis que dans des pays comme le Mexique, l'Égypte et la Colombie, la tendance à la baisse se poursuivra, permettant un équilibre de l'offre et de la demande. D'ici 2020, l'OPEP prévoit pour le Mexique une contraction d'au moins 50 000 barils par jour et 40 000 barils par jour en 2021.

Le gouvernement mexicain a présenté ce mercredi une proposition de réforme du système d'épargne-retraite (SAR). Lors de sa conférence de presse du mercredi 22 juillet, le Ministre des finances et du crédit public, Arturo Herrera, a expliqué qu'actuellement le système présente des lacunes notamment le faible niveau des contributions qui génère des taux de remplacement insuffisants. Le Ministre souhaite que le taux de remplacement augmente en moyenne de 40%.

L'indice national des prix à la consommation (INPC) a enregistré une variation de + 3,59% g.a. au cours de la première quinzaine de juillet, selon l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). L'inflation se situe toujours dans la fourchette cible fixée par Banco de México (3%, +/- un point de pourcentage). Les produits qui ont le plus augmenté en prix et qui ont eu une plus grande incidence sur l'inflation au cours de la première quinzaine de juillet étaient le transport aérien (6,52 %); pomme de terre et autres tubercules (5,91 %); essence à faible indice d'octane (3,03 %) et gaz propane domestique (1,21%).

Entreprises et grands contrats

Les revenus de la Commission fédérale de l'électricité (CFE) provenant des ventes de biens et services ont chuté de 11,4% en avril et mai. Au cours de ces deux mois, la société a enregistré un chiffre d'affaires de 57,8 Mds MXN contre 65,2 Mds MXN l'année précédente. En juin dernier, la CFE a révélé qu'en mai, 10% des 40 millions de clients nationaux dont il dispose - soit 4 millions - n'ont pas payé leur facture (contre 3% en général). Par ailleurs, dans son dernier rapport trimestriel à la Bourse mexicaine (BMV), la société a indiqué que de janvier à mai, ses ventes d'électricité ont diminué de 3%.

Les données de l'Institut mexicain de la sécurité sociale (IMSS) indiquent qu'entre avril et juin, 10 351 PME ont disparu. Il s'agit d'entreprises employant de 6 à 250 personnes. Les données de l'IMSS montrent que, au cours de la période de référence, le nombre de grandes entreprises a diminué lui de 871.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau du 22/07/2020
Bourse (IPC)	+0,77 %	- 8,52 %	36 881 points
Taux de change USD/Peso	+ 0,22 %	+16,63 %	22,37 USD/MXN
Taux de change Euro/Peso	+ 1,56 %	+21,48 %	25,88 EUR/MXN
Prix du baril mexicain	+ 3,33 %	-33,21%	38,39 USD/Barils

AMERIQUE CENTRALE

2018 – PIB : 268,2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19	
	Nombre de décès liés au COVID-19	
Costa Rica	12 361	<i>Décès : 71</i>
Guatemala	41 135	<i>Décès : 1 573</i>
Honduras	36 102	<i>Décès : 1 006</i>

Données officielles au 22 juillet 2020

Nicaragua	3 439 <i>Décès : 108</i>
Panama	55 906 <i>Décès : 1 180</i>
Salvador	13 377 <i>Décès : 372</i>

Le secteur agricole guatémaltèque et salvadorien est actuellement confronté, dans certaines zones rurales, à une importante invasion de criquets pèlerins. Les Ministères de l'agriculture de ces deux pays ont confirmé la présence de ce ravageur migrateur dans les départements du Petén et de Jutiapa au Guatemala et de San Vicente et San Miguel au Salvador, et luttent actuellement contre celui-ci afin de réduire l'impact sur les cultures.

La Banque interaméricaine de développement (BID) destinera 3,34 Mds USD, soit 27% de ses ressources, vers l'Amérique centrale et la République Dominicaine, pour faire face à la crise du Covid-19.

Costa Rica

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

L'institut national de la statistique costaricain a publié les derniers chiffres du chômage, qui a atteint 20,1%, représentant 468 000 personnes.

Guatemala

2018 – PIB : 79 Mds USD | Pop : 17,2 M hbts

La Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPAL) anticipe pour 2020 une récession de -4,1% en 2020 pour le Guatemala.

Selon le think tank Asies, les salariés des entreprises situées dans les zones rurales toucheraient en moyenne un revenu inférieur de 67% par rapport aux salariés des zones urbaines. 83,5% des salariés du monde rural recevraient une rémunération inférieure ou égale au salaire minimum. L'écart de salaire serait en moyenne de 75% entre une personne autochtone et une personne non autochtone.

L'Agence nationale des alliances pour le développement des infrastructures économiques (Anadie), en charge notamment de la structuration des projets en partenariat public-privé (PPP), a remis sur le devant de la scène, lors d'une session de préparation du budget 2021, plusieurs projets d'infrastructure, les présentant comme des instruments de relance économique pour le pays. Elle a notamment évoqué un portefeuille de projets de 1,5 Md USD : la modernisation de l'aéroport international La Aurora (120 MUSD), le tramway "Metroriel" sur l'axe sud-nord de la capitale (770 MUSD), la réhabilitation d'un tronçon d'autoroute entre Escuintla-Puerto Quetzal (80 MUSD), un système de transport massif sur l'axe est-ouest de la capitale (montant à définir), la construction et l'agrandissement du contournement de la capitale (300 MUSD), la construction d'un centre administratif de l'Etat (250 MUSD) et le développement d'un port intermodal à la frontière mexicaine Tecun Uman (40 MUSD). Par ailleurs, un projet de réforme de la Loi de l'Anadie, laquelle prévoit actuellement

que chaque nouveau projet doit être approuvé par le Congrès, devrait prochainement être étudié par les députés, selon le Ministre des Finances.

Honduras

2018 – PIB : 23,8 Mds USD | Pop : 9,4 M hbts

Le think tank Conseil Hondurien de l'Entreprise Privée (Cohep) estime que 44% des micros, petites et moyennes entreprises qui ont été contraintes de suspendre leurs opérations en raison des mesures gouvernementales pour faire face au Covid-19 pourraient ne pas reprendre leur activité à l'issue de la crise.

Le groupe hondurien Elcatex, spécialisé dans le secteur textile, obtient un prêt de 96 MUSD de BID Invest (64 MUSD) et du Fonds chinois pour le cofinancement des Amériques (32 MUSD), lequel est administré par BID Invest, afin de lui permettre d'augmenter sa capacité de production et de diversifier ses activités. Elle prévoit notamment la création d'une nouvelle ligne de production de tissus synthétiques. Cette opération, qui s'inscrit dans le cadre de l'aide de la BID pour répondre à la crise du Covid-19, devrait générer plus de 3 200 nouveaux emplois directs.

Nicaragua

2018 – PIB : 13,3 Mds USD | Pop : 6,3 M hbts

Entre octobre 2019 et mai 2020, les exportations de café se sont élevées à 318 MUSD, soit une progression de +22 % (g.a) qui s'explique notamment par une hausse des prix internationaux et une augmentation des volumes, selon l'Alliance nationale des producteurs de café du Nicaragua (ANCN). Le prix de vente moyen du quintal de café nicaraguayen serait effectivement passé de 131,5 USD pour la récolte 2018-2019 à 135,5 USD pour la récolte 2019-2020. En termes de volume, le pays aurait exporté cette année 2,3 millions de quintaux de café contre 1,9 million lors de la récolte 2018-2019.

Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

Le solde de la dette du secteur public non financier s'établit à 33 Mds USD au 30 juin 2020, soit une augmentation de 294,2 M USD par rapport au solde enregistré à fin mai 2020. Cette hausse s'explique notamment par les décaissements des organisations multilatérales à hauteur de 379,3 Mds USD avec notamment une ligne de crédit conditionnelle signée avec la CAF fin juin 2020, de 350 M USD. Pour rappel, fin 2019, le solde de la dette publique était de 31 Mds USD.

Le Centre bancaire international a dépassé les 90 Mds USD de dépôts pour la première fois à la fin du mois de mai, soit une augmentation de 918,1 M USD par rapport à avril 2020 et de 6,4 Mds USD par rapport à mai 2019. Selon le superintendant des banques du Panama "les groupes régionaux, principalement d'Amérique centrale et de Colombie, favorisent le centre panaméen en termes de recherche de refuge en une place dollarisée et donc bénéficiant d'une monnaie forte ».

Salvador

2018 – PIB : 26 Mds USD | Pop : 6,6 M hbts

Après un premier report, le président Bukele suspend l'entrée en vigueur de la deuxième phase de déconfinement du pays prévue au 21 juillet en raison d'une recrudescence du nombre de contaminés du Covid-19 et de décès. Initialement prévue au 7 juillet, cette deuxième phase prévoit notamment la reprise de l'activité des entreprises des secteurs du plastique, du papier, du carton, des centres d'appels, des restaurants, des transports collectifs et celles spécialisées dans la fabrication de chaussures.

Selon la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPAL), le Salvador est le pays d'Amérique centrale qui connaîtra cette année la plus forte croissance de la pauvreté en raison des strictes mesures gouvernementales de confinement pour lutter contre la covid-19. D'ici à la fin de l'année, 40% de la population devrait se trouver en situation de pauvreté, soit une croissance de +6,5% par rapport à 2019.

En collaboration avec la Fondation Salvadorienne pour la Santé et le Développement (Fusal), l'entreprise française Neoen investira 10 MUSD dans son programme de RSE Horizontes, lequel devrait bénéficier à 1 500 familles du département d'Usulután. Des projets dans les domaines de la santé et de l'éducation seront mis en place sur une période de 20 ans (500 000 USD/an).

CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19	
	<i>Données officielles au 22 juillet 2020</i>	
République dominicaine	56 043	<i>Décès : 1 005</i>
Haïti	7 167	<i>Décès : 154</i>
Jamaïque	816	<i>Décès : 10</i>
Cuba	2 462	<i>Décès : 87</i>

Cuba

2017 – PIB: 85,7 Mds USD | Pop: 11,3 M hbts

Les paiements en devises se généralisent : Depuis lundi, les Cubains pourront acheter des produits alimentaires et d'hygiène et des produits de quincaillerie en monnaie librement convertible (MLC) dans 72 boutiques appartenant aux chaînes CIMEX et Tiendas Caribe. Les paiements se réalisent par des cartes magnétiques, adossées à un compte qu'il est uniquement possible d'alimenter en devises, et plus particulièrement en USD. Cette procédure existe depuis Octobre 2019 mais concernait plus particulièrement les appareils électroménagers et les pièces détachées automobile. Elle vise principalement à capter les

devises qui font défaut au pays pour financer les importations. Cette décision est calquée sur les mesures prises durant la période spéciale et qui avaient partiellement portées leurs fruits. Elle pourrait toutefois aggraver la fracture sociale entre les ménages ayant accès aux devises et les autres, tous les ménages cubains ne bénéficiant pas des transferts de fonds de la diaspora cubaine.

Haïti

2017 – PIB: 8,4 Mds USD | Pop: 11 M hbts

Face la pandémie de coronavirus, l'Union Européenne (UE) a organisé une opération d'aide à plusieurs zones critiques dans le monde. Elle a envoyé une deuxième cargaison aérienne de matériels en Haïti qui sera distribuée par l'intermédiaire des partenaires humanitaires financés par l'UE. Avec ce pont aérien, l'UE apporte une aide en matière de matériel médical, d'approvisionnement en eau, d'équipement d'assainissement, d'aide alimentaire d'urgence et d'aide humanitaire aux personnes touchées par la pandémie sur le territoire national.

Pour faire face à la crise économique provoquée par la Covid-19, la Banque interaméricaine de développement (BID) a approuvé une aide non remboursable de 60 M USD pour soutenir les populations les plus vulnérables du pays. Gérée par le Fonds d'assistance économique et sociale, l'objectif principal est de fournir une protection rapide et à grande échelle aux secteurs sociaux les plus négligés, en y incluant trois volets : soutien aux enfants scolarisés grâce au programme actuel de cantines scolaires, soutien aux populations vulnérables du secteur informel qui n'ont pas accès aux programmes de transfert et soutien aux populations vulnérables du secteur formel dans la même situation.

République dominicaine

2018 – PIB : 80,9 Mds USD | Pop : 10,3 M hbts

En raison de l'augmentation des cas de contamination, le président Medina, en accord avec le président élu Abinader qui prendra ses fonctions le 16 août prochain, a déclaré dimanche 19 août le pays en état d'urgence pendant 45 jours. Le gouvernement a annoncé le rétablissement du couvre-feu pour 20 jours à compter du 21 juillet, avec horaires variables selon la province. Pour le moment, les activités économiques sont maintenues, les transports en commun et les commerces opèrent hors couvre-feu et les passagers peuvent rejoindre l'aéroport en possession d'une preuve de leur vol.